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比起定义“质量”的好坏之分，计量检
测更有理有据地反映出产品实际应用水
平。从国之重器到衣食住行，计量检测无
处不在。近日，经济日报记者跟随国家市
场监管总局主办的“走进实验室”媒体行
活动来到广州广电计量检测股份有限公
司，探访第三方检验检测机构如何着眼质
量服务企业，面向社会传递信任。

“计量检测贯穿于产品设计、研发、生
产、流通、消费等环节，涉及科研创新、工
业生产和社会生活各领域。它就像一双

‘慧眼’，可以发现仪器设备使用过程中以
及产品设计生产过程中的问题，从而有依
据地促进每个环节的质量优化。”广电计
量技术研究院院长曾昕形象地向记者介
绍，“有人说我们天上测北斗，地上测汽
车，这正好体现了计量检测技术应用的广
泛性”。

难闻的气味除了影响生活舒适度，还
可能含有有毒有害物质，威胁人体健康。
如何追踪各种气味的来源和影响程度？
走进化学分析实验室，这里的“气味评价
师”可以对花香、果香等一一嗅辨。“新买
的汽车往往会带有多种物质产生的混合
气味。”化学分析中心副总监严洪连告诉
记者，除了借助仪器把复杂的气味分开，

“气味评价师”还会嗅辨材料，判断其气味
性是否符合相关要求，为汽车企业提供材
料筛选依据。

“很多材料即使各项数据达标，仍会
产生令人不适的味道，通过人机结合逐一
确认，就可以找出是什么物质产生了什么
气味。当我们把这种物质剔除时，便能使
气味得到改善。”严洪连说。

以往，人们驾驶汽车时，会遇到车载
收音机发出杂声的情况。这是由于车内电
子产品在运行中对环境产生电磁干扰，或
是汽车处于电磁干扰较强的地方，比如，
电台发射塔等。为此，电磁兼容测试已成
为衡量产品质量的重要一环。

电磁兼容测试技术不仅作用于地面
往来的车辆，还有驰骋天空的飞行设备。
在电磁兼容检测中心，副总监代勇向记者

展示了车载多媒体抗电磁干扰试验。譬
如，当车内电子设备电磁兼容性较差时，
容易带来安全隐患。计量检测工作正是
通过反复测试，找出问题，论证解决方案
——只有经过计量检测的产品，才能投入
量产环节。

面对高精尖技术产品，即使是一枚小
小芯片的检测内容，也要做到环环相扣。
在环境与可靠性检测中心元器件筛选及
失效分析实验室，工程师正利用纳米级检
测设备对芯片进行失效检测，通过对芯片
内部纹路的分析成像，来捕捉芯片表面比
头发丝还要小几千倍的缺陷。

“芯片的重要性不言而喻，一旦失效，

可能对高端设备带来致命影响。”该中心
副总监陆裕东介绍，他们围绕北斗的关键
芯片评测和鉴定设计了一整套检测内容，
一方面是与其他产品共性技术领域的传
统检测业务，包括失效分析、可靠性与环
境试验、电磁兼容测试等；另一方面是基
础科研，布局前端检测项目。“芯片的外化
表现足以为产品的改进提供判断方向，我
们通过更加先进的观测手段开展检测和
分析，进而保证产品可靠性。”陆裕东说。

提供全寿命周期和全产业链服务已
逐渐成为检验检测行业的发展新方向。

“作为制造业技术服务的供应商，更应关
注客户在提升产品质量中的需要。如果
产品进入市场后才发现问题，将对企业造
成巨大损失。”曾昕说，对此，公司将检测
服务前移，在产品设计阶段提前切入，解
决产品出厂前可能出现的质量问题，提高
客户生产效率，也为产品质量提升提供了
可靠路径。

目前，我国检验检测机构超过 4 万
家，但市场化和国际化程度不高，“小散
弱”现象突出，高端服务供给不足，违法违
规现象时有发生等问题，仍制约行业发
展。广州广电计量检测股份有限公司总
经理黄敦鹏表示，计量检测技术服务机构
不能仅仅停留在为企业提供数据，还要积
极参与到企业的创新发展和产品升级过
程中，做好生产企业的“质控专家”。

天上测北斗 地上测汽车——

借 检 验 检 测“ 慧 眼 ”看 清 这 世 界
本报记者 郭静原

最近，一条新闻横扫科技领域的朋友圈——我国
磁约束人造太阳温度突破1亿摄氏度。很多人会问：
人造太阳究竟与我们有什么关系？那些数据又有什么
意义呢？

事实上，太阳就是一个巨大的核聚变反应堆（核聚
变是将两个较轻的原子核结合而形成一个较重的核，
以及一个很轻的核或粒子的一种核反应，在此过程中，
核聚变反应将一部分反应物的质量转化为了能量），而
人造太阳就是效仿太阳的核聚变原理，为人类提供取
之不尽用之不竭的能源。在技术分类上，人造太阳属
于可控核聚变，由人工控制核聚变的能量输出过程，确
保能量输出大小满足人类对能量的动态需求。而诞生
于上世纪50年代的氢弹，则为不可控核聚变，只能作
为武器瞬间释放全部能量。核电站则是核裂变技术，
需要寻找铀矿并提纯，变成燃料，资源消耗很大。

很多人谈核色变，其实，核聚变可以完美解决这个
忧虑。与目前核电站使用的核裂变燃料相比，核聚变
采用氢的一种同位素：氘，理论上十来克就能满足全球
一年的电力需求，大海里到处都是。据计算，地球上氘
的总量足够人类使用几百亿年。很多国家都在开展类
似人造太阳的核聚变研究，以期一劳永逸解决能源问
题。今年初，美国麻省理工学院拿到了意大利能源公
司ENI的5000万美元投资，要在未来15年建设一座装
机容量20万千瓦的发电站。虽然装机规模很小（仅我
国三峡水电站总装机容量就达2250万千瓦），但这可
是人类史上第一个可控核聚变发电站。

核聚变虽好，但很难。国际热核聚变实验反应堆动
用了包括中国在内的7国之力，原定预算100亿美元，
花费10年建成，但在2013年开工后短短两年半，仅建
筑成本就花掉了150亿美元。再来看看人造太阳，我国
在上世纪60年代就开始着手相关研究。而想在技术上
实现核聚变的原理，必须要产生至少5000万以上的温
度——目前世界上任何材料都无法承受。所以，目前人
造太阳用两种方法解决这个难题：一种是利用磁场约
束，另一种是激光惯性约束。历经50多年的研究，我国
去年实现了磁约束人造太阳5000万摄氏度运行100
秒，今年又将温度提升到1亿摄氏度。人造太阳在距离
可控的台阶上，中国已经远远将各国甩在身后。

而这意味着，一旦掌握了可控核聚变技术，就有了
“无限能源”，人类将真正进入目前称为“科幻”的世界
——补全臭氧空洞、遏制气候变化……这不仅是科学
幻想，更是核聚变实现后近在眼前的未来。更美妙的
是，核聚变产生的高能中子还可以顺手处理核废料，让
他们的半衰期从几万年缩短到数百年。

在应用军事上，核聚变能源的武器装备将成为最
强的。而只要有了便携式或者小型化的技术，再加上
其他领域的发展，人类未来甚至可以打造出一个太空
舰队——毕竟不用再为最基础的能源问题发愁了。

（作者张佳琦系中国核科技信息与经济研究院副

研究员，孔德泰系工程师）

走 近 核 聚 变
张佳琦 孔德泰
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中国学生近视情况不容乐观：其中小学生近视率
达45.7%，初中生达74.4%，高中生达83.3%，大学生达
87.7%。日前发布的《中国青少年用眼行为大数据报
告》显示，孩子的用眼距离、用眼时长、用眼时环境光照
强度、户外活动时长和用眼角度这五大因素，导致了后
天近视的发生与发展。

目前，仅有 45.4%的学生用眼距离大于一尺；
83.2%的学生单次连续近距离用眼时长超过 40分钟；
10至17岁学生活动时长均不足1小时；此外，33.7%的
学生在环境光照不足下用眼，易引起近视的发生发展。

《报告》还呈现出一些地域特征和城市差异。一二
线城市学生用眼距离更近、用眼时间更长、阅读环境光
照更好。在周六日，学生用眼距离比在校期间更近、阅
读环境光照更暗、户外活动时间更少。

“一二线城市的学生户外活动时间比其他城市学
生更长、在家用眼习惯更差。”中华医学会眼科学分会
眼视光学组组长吕帆表示，根据这些青少年用眼行为
的地域、城市差异，可以协助各地地域化地落实国家近
视防控工作，从而更科学地做好青少年近视防控。

参与《报告》研究的北爱尔兰阿尔斯特大学视光学
与视觉科学系教授桑德斯表示，“根据青少年近视发病
率，以及高度近视发病率的情况来看，约 20%的近视
青少年日后会发展为高度近视，将会引发多种严重并
发症，如白内障、黄斑病变、视网膜脱落等”。统计数据
显示，每100位高度近视患者中，至少有一位会因高度
近视而致盲。因此，预防近视、控制低度近视发展成为
高度近视显得至关重要。

五大因素导致后天近视
本报记者 吴佳佳

本报讯 记者佘惠敏报道：《自然》日前发表论文
展示了一项新成果：一架采用固体推进系统的小型飞
机试飞成功，飞机推力由带电空气分子碰撞而成的“离
子风”提供。与目前那些带有发动机的一般飞机比，这
种新型飞机更安静，机械更简单，且不产生燃烧排放。

一直以来，飞行器的动力都来自带有活动部件的
发动机，例如推进器或涡轮机，并通常依靠化石燃料供
能。有人提出过推进飞行器的一种替代方法：采用电
空气动力学装置，通过电力加速流体中的离子以形成
离子风来产生推力，但一直没有成功飞行。

美国麻省理工学院的研究人员设计了一架带有电
空气动力推进系统的小型固定翼飞机，并进行了试
飞。该飞机重2.45千克，翼展5米，依靠定制系统提供
动力。在 10 次试飞中，飞机在室内空间成功飞行了
60 米。尽管整体效率较低，但与传统推进系统相比，
其推功比相当。研究者表示，这种特殊的飞机设计优
先考虑的是小机型，而不是高效率，但未来的设计可以
提高效率。与活动部件推进飞机的早期飞行相比，这
架电空气动力学推进飞机的初始试飞可谓略胜一筹。

研究者表示，“这项研究为那些更安静、机械更简
单、不排放燃烧废气的飞机带来了新的可能性”。

酷炫新飞机成功试飞

2006 年诺贝尔化学奖得主罗杰·科
恩伯格、2011年诺贝尔化学奖得主丹·谢
赫特曼、1997年诺贝尔物理学奖得主朱棣
文……近日，在上海滴水湖湖畔，全球“最
强大脑”开启了激烈碰撞，思想火花四溢。

向着未知前进，也许最终
结果比预想的更精彩

年近 80岁的谢赫特曼至今记得儿时
收到的一件礼物——放大镜。虽然它很
普通，但对当时的谢赫特曼来说，却是件
珍贵的宝贝。他用它观察花朵、昆虫，由
此进入微观世界。学生时代，老师带来了
显微镜，他更加痴迷，追着老师问，下周还
会把显微镜带来吗？

在好奇心驱动下，谢赫特曼走上了科
学研究的道路，从此一发不可收——最终
发现了准晶体，改变了人们对固体物质结
构的认识。

从哈尔滨到三亚，如今的谢赫特曼到
访过中国许多地方，也发现了一个奇怪现
象：在东亚国家，人们似乎更害怕犯错
——说错了、回答错了对于他们来说是件
丢脸的事。其实不然，“失败了，再接再
厉，你离成功会更近些”。

兴趣是最好的老师，这话不仅适用于
谢赫特曼，同样也指引着 2012 年拉斯克
基础医学研究奖获得者罗纳德·韦尔在科

学的高峰上不断攀登。高中时，开设了一
门科学课程，尽管没有考得高分，但罗纳
德对科学的热情让当时的导师注意到了
他，并帮其推荐至一所学校。如果时间再
往前拨，他还记得儿时进行的一项科学项
目，是在地下室展开的。

“很显然，那时我所关心的不是一个宏
大命题，却是儿时想要寻找答案的问题。而
很多诺奖级别的科学发现，亦是如此——
这些科学家们研究的初衷不是奖项，而是
遏制不住的好奇心。”罗纳德·韦尔说。

他打了个比喻：有些人是滑雪的初学
者，有些人是具有丰富经验的专业选手，
但两者都可以平等享受滑雪带来的乐
趣。他坦言，如今从科学研究中获得的乐
趣，同儿时相比并无二致。到底是什么决
定了一个人的职业选择？是什么让一个
人走上科研道路？罗纳德·韦尔认为，除
了要考虑如何赚钱谋生之外，还应该问问
自己，这份工作能否让自己获得满足感，
这同样重要。

“最好的科学研究是探索未知，虽然你
不知道是否会成功。”在罗纳德·韦尔看来，
就像当初哥伦布以为自己来到了亚洲，其
实是美洲一样，科学研究很多时候也是如
此。正所谓“柳暗花明又一村”。“向着未知
的世界前进，也许你会发现，最终结果比预
想的更精彩。”罗纳德·韦尔强调。

基础科学和发现，这是所
有进步的源泉

“基础科学和发现，这是所有进步的
源泉。以医学科学领域的许多重要发现
为例，它们都是在追求知识的过程中完成
的。总结过去 100 多年医学科学发展的
经验教训，可以发现：不要试图直接解决
难题；相反，我们更应该保持对自然的好
奇心，而解决方案将随之而来。”科恩伯格
的一番致辞在现场引起广泛共鸣。

一定要重视基础研究，这是科恩伯格
反复强调的一句话。“这里的每一位获奖
者都因其对基础研究的贡献而获得认

可。每个人都渴望理解自然，而不是获得
认可抑或获得经济利益。”科恩伯格说。

1959 年，当科恩伯格的父亲亚瑟·科
恩伯格荣膺诺贝尔奖时，科恩伯格才 12
岁。47 年后，他因对“真核转录的分子基
础所作的研究”摘得了同一桂冠。“科学或
许比任何其他活动更能体现出：自我利益
最好通过无私的行为来实现。”科恩伯格
认为，科学是自由的、开放的和国际化的，
他们中没有人是独自成功的，大家的成就
建立在彼此的成就之上。

不过，在 1950年以前，美国还没有全
国范围的科学研究支持体系。那时，美国
一些主要生物化学家，比如诺贝尔奖获得
者卡尔和格特鲁德·科里，每年仅能从华
盛顿大学获得 50 美元。此后，美国国会
制定了美国国立卫生研究院的拨款计
划。该计划基于两个原则：第一，直接用
财政经费支持最佳的创意，无论是在世界
哪个角落。第二，这些创意由专家小组来
审查和选择，也就是所谓的同行评审。

“当时的美国国会并不知道，他们这
一行动所带来的好处将会如此长远：这催
生了一个新的商业活动领域——即生物
技术产业。”科恩伯格说。

它山之石可以攻玉。有些国外学者
认为，中国对于基础研究的投入不足。中
国工程院院士林忠钦认为，这一态势已经
得到改变，以上海张江的大型科学设施为
例，每种设施都投入了数十亿元，中国对
基础研究的重视程度由此可见一斑。

“或许，他们是鉴于中国现在还未产
生更多诺奖级的科学成果，但这需要一个
过程。就像 10 多年前的日本，曾经也是
这样。但近 10 年来，日本涌现了很多诺
奖获得者。相信不久的将来，中国也会出
现更多重量级科研成果。”林忠钦表示。

发表有影响力的论文，这
是年轻学者的最大压力之一

“如何在具有世界影响力的期刊上发
表论文，这是年轻学者的最大压力之一。”

对话环节，2013 年诺贝尔生理学或医学
奖得主兰迪·谢克曼抛出的这一敏感话
题，很快引起热议。

现实的确让人担忧。根据现场一位
资深编辑提供的数据，若想在顶级期刊

《自然》上发布一篇论文，作者可能要承受
高达85%的被拒稿概率。

论文，这是妨碍青年科学家们快速成
长的一座“大山”，但不是唯一一座。中国
科学院院士谭蔚泓说，很多诺奖得主在回
忆科研历程时坦言，自己是在 30 至 40 岁
间产生了重大科研成果，而现在很多年轻
人在40岁时还没有独立实验室。

做博士后研究的时间太长，独立开展
科研的时间太晚，这不仅是中国青年科学
家们的困扰，也是全世界青年科学家们的

“烦恼”。
2013 年诺贝尔化学奖得主迈克尔·

莱维特发现，1980年到2015年间，很多原
先支持青年科学家的基金所支持的人群
年龄开始偏大。这一点在美国基础研究
领域表现得尤为明显：如今，46 岁以下的
年轻科学家数量在减少，他们获得的科研
经费支持也有所下降，与此形成鲜明对比
的是，一些正在慢慢老去的资深科学家，
所获经费支持却越来越多。

“我已经71岁，所以感觉65岁的人还
很年轻，我想这也是那些基金评审人所遇
到的问题。”莱维特说，当评审人的年龄开
始增大，他们慢慢会忘记哪些是真正年轻
的群体，他们习惯于接触那批曾经被他们
看中的优秀“年轻人”。

面对当下青年科学家们的种种困境，
莱维特表示，他从 27 岁起就独立开展科
学研究，“而纵观诸多诺奖得主，他们做出
重大研究突破时，一般都很年轻”。

“我们众多获奖者汇聚一堂，在全世
界范围倡导科学，特别是基础科学，以及
对全球青年科学家的支持。”正如科恩伯
格在演讲中所说，中国现在应重点支持年
轻科学家优先为祖国以及人民利益做更
多事情，“这是中国成为全球科技发展主
要参与者的最佳方式”。

首届世界顶尖科学家论坛上海滴水湖开启——

“最强大脑”论道科学未来
经济日报·中国经济网记者 吴 凯 沈则瑾 沈 慧

这是一场智者间的对话，

这是一次精彩的脑力激荡。

当世界顶尖科学家们“狭路相

逢 ”，会 碰 撞 出 怎 样 的“ 火

花”？对于基础研究，对于青

年科学家，他们有着怎样的思

考和期待？听，全球“最强大

脑”在上海滴水湖湖畔论道

数位重量级科学家现身顶尖科学家论坛活动现场。 沈 慧摄

朱
棣
文
院
士
接
受
记
者
采
访
。沈

慧
摄


